

# EL COMERCIO.

## FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL DIA 25 DE MARZO AL 1.º DE DICIEMBRE DE 1882.

Salidas de Palma á Manacor 3:15 (mixto) 8:10 m. y 2:45 tarde.  
De Palma á la Puebla 3:15 (mixto) 8:10 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t.  
De Manacor á Palma y La Puebla 1:15 (mixto) 8 mañana y 5:5 t.  
De la Puebla á Palma 1 (mixto) 8:25 mañana y 3:39 tarde.  
De La Puebla á Manacor 4 (mixto) 8:25 mañana y 3:45 tarde.

## PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-5.

## VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon. Mártes 3 t. Barcelona.—Miércoles 2:15 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS CINCO CÉNTIMOS DE Á PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

## EDITORIAL.

### MONÁRQUICOS Y REPUBLICANOS.

Al ocuparse la prensa de nuestros Metternichs, Bismarcks, etc., hombres de Estado, gloria y prez de la tierra en que nacieron, y en quienes tiene fija su mirada Europa, por la talla por que son conocidos ante el universo, un diario conservador ó fusionista que es igual, al ocuparse aunque á la ligera, de los partidos, al tocar el turno al federal dijo que nada significaba puesto que rechazado era por el país.

Así se escribe la historia.

Si hubiera dicho que era rechazado por los estómagos agradecidos á la situación, acaso habría dicho una verdad. Si hubiera afirmado que lo rechazaban todos los parásitos, todos los farsantes, todos los vividores de oficio, habría estado en lo cierto.

El país rechaza á los partidos que le conducen al descrédito, á la indignidad, á la bancarrota, y estima y anhela ver en el poder á los que pretenden volver á la nación todo aquello que le han arrebatado las turbas de aventureros, que han considerado á nuestra patria como botín en tierra conquistada.

Vosotros, conservadores y liberales con careta, habeis hecho de la region ibera un juguete de vuestros caprichos y un filon de vuestras ambiciones.

Nosotros, los republicanos, hemos rendido el más ferviente culto á la dignidad de la patria, y nuestros hombres han demostrado el más grande desinterés en la gobernacion del Estado.

Vosotros habeis llevado la inmoralidad á todas las esferas del poder. Nosotros las hemos saturado con la honradéz y la moral.

Vosotros aumentais las cargas del Estado, elevándolas hasta lo imposible. Nosotros intentamos disminuir las rebajándolas en alto grado.

Vosotros aniquilais al contribuyente y sembrais el hambre entre los obreros. Nosotros queremos volverle á la vida y asegurar la existencia del pobre trabajador.

Vosotros habeis mutilado la ciencia, la industria, las artes y el comercio. Nosotros queremos abrir las válvulas á todos los elementos productores de nuestro país.

Vosotros creais privilegios para vuestros allegados, torceis la justicia, desconocéis el derecho, mutilais la ley. Nosotros odiamos esos privilegios, queremos la verdadera igualdad, y respetamos la ley, el derecho y la justicia.

Vosotros asesinais la libertad porque no podeis vivir con sus hermosos resplandores. Nosotros queremos darle toda la vida, toda la existencia necesaria para que con su brillante luz descubra el pueblo á los apóstatas y traidores.

Vosotros, monárquicos y unitarios, quereis la centralizacion, que es la muerte del individuo, del Municipio, de la Provincia, y del Estado. Nosotros, republicanos, queremos dar la autonomia, la independenci que necesita, y sin la cual no pueden vivir así los individuos como las colectividades.

La centralizacion representa la probeza del país. La descentralizacion es el sinónimo de la abundancia y bienestar.

Vosotros no respetais la posibilidad y hacais hasta á la más legítima, destrozando inhumanos el corazon de las madres, sembrando el desconsuelo en el seno de las familias, y arrancando el báculo á la vejez, dejais á los ancianos envueltos en el hambre y os llevais á sus hijos para instrumentos de vuestras miras.

Nosotros queremos abolir esa iniquidad, y ansiamos llevar la calma al corazon de las madres, y que en sus últimos momentos experimente la más grande satisfaccion, viendo en derredor de su lecho á los hijos de su alma y que éstos cierren en su última hora sus ojos.

Necesitaríamos un libro de muchas páginas para

continuar expresando las ventajas de nuestras doctrinas; pero afortunadamente no es necesario, porque el país las conoce; y en vez de rechazar al partido federal desea verlo regir los destinos de la patria, pues sólo con sus principios desaparecerán de nuestro suelo, el caos, la anarquía, el desorden y la perturbacion.

LUIS BLANCH.

(De La Vanguardia.)

## NOTICIAS.

En un periódico exministerial, ó mejor dicho, exfusionista, encontramos las siguientes lineas:

«Ayer tarde se dijo en el salon de conferencias, que cuando el general Martínez Campos concluyó de leer en *El Imparcial* la carta del duque de la Torre, miró maquinalmente el lloron de su casco, con rostro compungido. Y que melancólico y triste estuvo hasta el momento de leer en *La Correspondencia*: «la personalidad del general Martínez Campos se eleva á costa de la del duque de la Torre.» Desde entonces, su rostro expresa una satisfaccion inexplicable.

¿Se lo habrá creído?»

Y tanto como se lo habrá creído; pues á fe que no es vanidosillo el sublevado de Sagunto.

Desde que salió triunfante con lo del lloron, es capaz de creerse que el sol alumbrá porque él quiere.

Segun el periódico de cámara, el Gobierno se propone demostrar lo siguiente:

«Primero. Que los amigos del Sr. Cánovas del Castillo han suscitado dificultades al Gobierno.

Segundo. Que los conservadores en Cataluña han dificultado el cumplimiento de las leyes, aliándose con los radicales más exagerados, y

Tercero. Que el Gobierno se ha mantenido dentro de los limites del más expansivo criterio.»

Lo primero y lo segundo le costará muy poco trabajo demostrarlo, porque todo el mundo sabe que los conservadores no han suscitado nunca más que dificultades.

A donde tienen que hacer esfuerzos de gran tamaño es en demostrar lo último.

¡Miren Vds. que hablar de criterio expansivo los fusionistas, tiene gracia!...

El programa del periódico mestizo titulado *El Cabecilla*, es como sigue:

«*El Cabecilla*, carlista de raza, viene, agotados todos los recursos que el espíritu de abnegacion más puro ha podido inspirar, á arrojar del templo á los fariseos, y oponiendo hechos á ficciones, á librar á nuestra comunión del mayor enemigo que ha tenido y de todos los farsantes que están á su lado á las claras ó en la sombra.»

¡Arrogante se presenta el nuevo periodiquito cuando intenta apalear nada menos que á *El Siglo Futuro*!

Tenga mucho cuidado no salga trasquilado en vez de ir por lana.

¡Buenos humos gastan los Necedales!...

A la multitud de desastres y desgracias de las provincias, de los embargos y coacciones ejercidas por las autoridades, hay que añadir la escasez de aguas que en varias regiones empieza á presentarse.

Los periódicos de provincias vienen llenos de noticias funestas y de acontecimientos desastrosos; algunas tormentas han causado pérdidas de consideracion en varios puntos: los pedriscos han producido daños parciales en Cenicero, Villamilla, y otros pueblos vecinos de Huesca.

Además, se sufre una crisis monetaria latente.

El cambio de billetes de Banco sigue en Madrid con un respetable quebranto y en provincias continúa la ridícula mogiganga de no admitir un á sucursales los billetes de otras. Esto dificulta los negocios en general, y viene á añadir un obstáculo más á los muchos que recargan con exceso é inmensa pesadumbre al comercio.

Para completar tan siniestro cuadro, tampoco faltan los incendios, que se suceden con frecuencia notable, hasta el

punto de que uno de nuestros colegas de provincias se expresa en el asunto de esta manera.

«Nada menos que de 14 incendios dieron cuenta anteayer al Gobierno los gobernadores de provincias. La frecuencia con que estos siniestros se repetian en el año pasado llamaron justamente la atencion de la prensa, que hizo notar que, como nunca, invadian los incendiarios las comarcas agrícolas, causando la ruina de los labradores que en un momento veían destruidas por las llamas sus cosechas, de tantos sacrificios y penalidades hacinadas en gavillas en las eras.

Entonces fué cuando el Gobierno cayó en la cuenta de que le tocaba gran parte de responsabilidad por la falta de seguridad individual de que se lamentaban en todos los pueblos, y para disimular se dió orden á todos los gobernadores á fin de que dijeran, siempre que ocurriera algun incendio, si habia sido casual ó intencionado.

Y, en efecto, todos los telegramas que se reciben dando cuenta de esta clase de siniestros, dicen, como si se hubieran puesto de acuerdo todas las autoridades civiles de provincia, que los fuegos han sido casuales.»

Como se vé, la situacion llega al colmo de la desgracia, y á este paso, es de presumir que el invierno de 1882 forme época en la crónica nefasta de nuestra querida patria.

En Almendralejo (Badajoz) existe un alcalde tan celoso de su autoridad fusionista, que sin encomendarse á Dios ni al diablo atropella las leyes prohibiendo toda clase de reuniones que intentan nuestros correligionarios de aquella localidad.

Las autoridades que como ésta, en tan poco estiman el prestigio y buen nombre de sus gobiernos, serán muy del agrado del célebre D. Venancio; pero maldito el brillo que pueden dar á su política.

En fin, tales para cual.

A nosotros, como á todo el mando, nos ha llamado la atencion la actividad del duque de la Torre; pero la verdad es que su manifiesto no nos ha conmovido. Y eso debe consistir en que nos sucede en este punto lo que le sucedia á aquel que asistió á oír un sermón, y que preguntado ¿por qué no lloraba él como todos los demás? contestó que *porque no era de la parroquia*.

El duque de la Torre levanta como bandera la Constitucion de 1869, y hace una intimacion soberana, amenazando con que se pondrá al frente de una poderosa coalicion en la que entren desde Martos y Montero Ríos hasta los liberales más avanzados, entre los que el duque debe indudablemente referirse á Castelar y á Moret.

Como es natural, el duque no cuenta con nosotros, y vean ustedes cómo *no somos de la parroquia*.

Sin embargo, nunca debemos estar más preparados y más prevenidos que ahora, para ver de evitar que suceda lo que sucede siempre, que los señores juegan y nosotros perdemos; que los privilegiados se divierten y el pueblo es sólo el que paga los cristales rotos.

De muy diversos modos se aprecia y califica la actitud del duque de la Torre.

Unos dicen que su manifiesto es una parodia de la célebre frase *la bolsa ó la vida*.

Otros temen que sea una evolucion habilidosa hecha de acuerdo con el Sr. Sagasta para que en ciertas regiones permitan á este caballero romper la *fusion* que le ahoga.

Otros aseguran que en la eventualidad de próximos acontecimientos de gravedad y trascendencia, el duque ha tocado llamada y tropa para que sus huestes se unan y se aumenten, y él pueda imponerse, por las muchas fuerzas que acaudille, en circunstancias determinadas.

Nosotros, por nuestra cuenta nada decimos, sino que ya han tirado la pelota, que está en el tejado, y que no se sabe quién podrá cogerla; y que seria muy conveniente que no separásemos los ojos de ella, no sólo para ver de tomarla, sino además, y sobre todo, para que al caer no nos aplaste las narices.

Después de la llamada y tropa, lo natural es que venga

el zafarrancho de combate, y para ese caso es necesario que todos estemos, como dice D. Juan Teodoro, con las armas en el cinto.

Los fusionistas se mosquean.

Al leer las declaraciones del duque de la Torre, dicen que han dicho que el duque quiere formar un partido fuera de la legalidad, porque en lo que proclama no hace afirmacion concreta que la de admitir los principios consignados en la Constitucion de 1869; y esto sólo puede hacerse combatiendo ciertas instituciones y despertar los deseos de nuevos periodos constituyentes.

Y algunos amigos intimos del Sr. Sagasta afirman que esa excitacion del duque es pasajera, y que al fin y al cabo el duque y el Sr. Sagasta se entenderán con ó sin la Constitucion de 1869.

Jorge Manrique debía vivir ahora, en cuyo caso parodia una de sus estrofas, diciendo.

La política es un río  
que desemboca en el mar,  
que es el poder.  
Alí van á hacer su avío  
los que desean pescar  
para comer.

¿Si será cierto que se han roto de verdad las hostilidades?

Así parece que se desprende de lo que dice la Gaceta Universal, periódico ministerial, refiriéndose al Gobierno fusionista.

Lo que dice es lo siguiente:

«El que tiene puesto tan levantado y digno (se refiere á Sagasta), no se preocupa del escarceo y del conciliábulo, que teje sordamente y al amparo de tradicional prestigio, la tela fatal de la discordia, seguro de que esa obra infucunda anulará en un día el prestigio de una larga historia.»

De esto á acusar de faccioso y conspirador al duque de la Torre apenas hay un paso.

Si Sagasta está conforme con el duque de la Torre en la actitud que ha tomado, como creen algunos, la verdad es que sus periódicos lo disimulan de un modo extraño.

Las noticias recibidas acerca del cólera morbo asiático no son muy tranquilizadoras para Europa. De un solo salto ha venido desde Filipinas al Mar Rojo: cuando vuelva á saltar lo tendremos encima regularmente.

Está probado que corre más que Mr. Bargossi. Afortunadamente, el paternal Gobierno que tenemos lo ha previsto ya todo por si llega el caso de la invasion.

El cólera era lo único que nos faltaba. Despues de la insurreccion de Sagunto, del mandato de los conservadores con sus irregularidades y sus escándalos, de la venida de los fusionistas al poder con su flexibilidad de espinazo y falta de pudor político; despues de los planes económicos de Cancho y de las labubraciones internacionales del marqués de la Vega de Armijo, ¿qué otra cosa podía suceder sino que el cólera viera á acabarnos de arreglar.

¡Conservadores, fusionistas, irregularidades, robos, secuestros, hambre, cólera!

Todas las calamidades se dan siempre la mano.

Si no hacemos pronto grandes fumigaciones vamos á perder la mitad de los españoles.

Parece que algunos altos funcionarios del Estado han empezado ya á dar señales de su descontento por la marcha que el Gobierno sigue.

En cuanto el duque ha abierto la boca empiezan á sentirse mal en el campo de la fusion hasta los hombres más allegados al Sr. Sagasta.

Y ese que el general Serrano le echó hoy por hoy de hombre de orden. ¿Qué sucederá el día en que tuerza el mostacho y requiera la tizona?

Porque el duque es capaz de hacer eso y mucho más.

Si obrara de otro modo dejaría de ser quien es.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Alejandro 31.—La sanidad internacional ha tomado medidas contra las procedencias de Bombay.

Las autoridades inglesas protestan.

Londres 1.—El «Daily Telegraph» da cuenta del rumor de que Arabi haya pedido un armisticio.

Segun el «Times» de esta mañana, en una reunion que tuvo lugar el 29 de Agosto en el Cairo, Arabi fué proclamado el salvador de la patria.

Sin embargo, el prefecto de policía se pronunció contra Arabi y queria prender á todos los individuos que asistían á la reunion, pero no se decidió al fin.

Constantinopla 1.—Los gobiernos de Turquía y de Grecia se han puesto de acuerdo para declarar Karaliderven provisionalmente neutral.

No se ha firmado todavía el convenio militar anglo-turco.

Alejandro 1.—Las tropas indias que han desembarcado en esta plaza han recibido la orden de incorporarse al ejército que manda el general Wolseley, y que se encuentra en Ismailia.

Ha quedado restablecido el ferro-carril directo entre Suez y el Cairo.

Paris 1.—Se asegura que el gobierno inglés negará su

proteccion solicitada por Grecia contra Turquía en la seguridad de que Grecia obra por instigaciones de Rusia.

Perpignan 1.—Algunos periódicos de los departamentos fronterizos á España insisten en hablar de la existencia de una partida en la república de Andorra, la cual suponen sostenida y alentada por el obispo de Urgel, co príncipe del valle.

Segun noticias fidedignas, no existe ni ha existido tal partida rebelde.

El destacamento que ha recorrido el país oponiéndose al establecimiento del telegrafo por los franceses, era de las milicias de aquella pequeña república, que está á las órdenes del Consejo de la misma.

Parece que el obispo de Urgel ha dirigido una comunicacion al presidente de la República francesa haciendo algunas reclamaciones sobre lo ocurrido en Andorra, y que en estos momentos median confidenciales negociaciones entre los gobiernos de Francia y España para poner término al actual estado de cosas.

Paris 1.—Segun noticias de la India inglesa, se sigue notando bastante agitacion entre los mahometanos y los giudus, circunstancia por la cual es probable se suspenda el envío de nuevas tropas indias para reforzar el ejército de Egipto.

Alejandro 1.—Arabi concentra todas las tropas disponibles en Tel-el-Kibir.

La cuarentena impuesta á los buques procedentes de Bombay, habrá motivado el haber fallecido cuatro individuos atacados del cólera á bordo de un barco de aquella procedencia.

Londres 1.—Ha desaparecido el temor de una guerra entre el Japon y la Corea.

Esta última ha dado al Japon las satisfacciones pedidas.

Alejandro 1.—Los ingleses han abandonado todas las líneas exteriores retirándose al casco de la poblacion.

Dublin (Irlanda) 2.—Trescientos agentes de policía de esta capital han sido despedidos por actos de insubordinacion. Otros cuatrocientos han presentado la dimision; de manera que los habitantes se han quedado sin proteccion.

Una proclama del virey de Irlanda invita á los hombres aptos al servicio para que se alistén en las filas de la policía.

Londres 2.—El general Wolseley ha telegrafiado al gobierno inglés que marchará sobre Tel-el-Kibir tan pronto como haya asegurado las comunicaciones y el servicio de provisiones.

Espera recibir pronto un convoy de mulas.

El «Times» dice esta mañana que Arabi defiende Tel-el-Kibir con 28.000 hombres y 30 cañones.

Paris 2.—Es objeto de muchos comentarios la retirada de las tropas inglesas al interior de Alejandria, abandonando las posiciones exteriores.

Telegramas de carácter semi-oficial insisten en que la convenion militar entre Inglaterra y Turquía no llegará á firmarse.

Madrid 2.—Probablemente se acordará por el ministro de Hacienda la supresion del sello móv. en las cartas de comercio consideradas como documentos de contabilidad.

El Sr. Cánovas del Castillo ha llegado á Biarritz. Ha celebrado una larga conferencia con el duque de la Torre.

Los ingleses continúan replegándose en Alejandria. Padece escasez de agua potable.

Singapore 31.—Ha llegado el vapor-correo Valencia, del marqués de Campo, y sigue su viaje para Manila sin novedad.

Madrid 2.—El señor Cánovas del Castillo en una conferencia celebrada en Biarritz ha aprobado las declaraciones del duque de la Torre.

La prensa francesa sigue ocupándose de la cuestion de Andorra.

Dicese que ha habido en Tánger casos sospechosos de cólera.

Madrid 2. Se hacen comentarios desfavorables á los ingleses por su retirada al interior de Alejandria.

En las posiciones de Tel-el-Kibir tiene Arabi-Bey veintiocho mil soldados y ochenta cañones. Los ingleses les atacarán muy en breve.

La policía de Dublin se ha insubordinado. Témanse conflictos. Las tropas están preparadas en los cuarteles.

Madrid 2.—Un telegrama oficial de Manila, fecha del 1.º, dice que el día anterior murieron 288 chinos é indios y tres europeos.

En la isla de Iazon ha habido casos sospechosos; en Camarinas del Sur algunas defunciones.

Desmienten la presentacion del cólera en Tánger.

LOCAL.

Dice «La Finance el 1º indus-trie ilustrées.

CÁRLOS RAFAEL PETRUCCI, MARQUÉS DE TEANO, FUNDADOR DE LA SOCIEDAD DE DEPÓSITOS Y AMORTIZACIONES DE BARCELONA.

«Consagramos hoy nuestro artículo biográfico al promovedor de una sociedad sobre la que llamamos toda la atencion de nuestros lectores.

Esta sociedad anónima, con el capital de diez millones de francos, se constituyó el día 3 de Julio último,

con escritura ante el señor Wehil, notario de Barcelona. Funciona con la autorizacion del gobierno español, bajo el título de SOCIEDAD DE DEPÓSITOS Y AMORTIZACIONES.

Al decir que esta sociedad funciona con autorizacion del gobierno español, podíamos añadir, con fundamento, que está además protegida por el mismo gobierno, si se atiende á las elevadas posiciones que ocupan los administradores de la misma.

Los vocales del consejo han sido escogidos entre los hombres más eminentes y más universalmente estimados en la nacion.

En efecto, esta sociedad está patrocinada por D. Victor Balaguer, vice-presidente del Congreso y antiguo ministro. Forman parte del consejo de administracion don Vicente de Romero, diputado, presidente de la sociedad de economistas, abogado distinguido, orador notable, eminente hombre político y aficionado á las ciencias, cuyo renombre es europeo; D. Antonio Ortiz Uztariz, mariscal de campo y diputado, hombre cuya influencia es igual á su mérito y cuya honradez es proverbial; don Martin Ferris, uno de los más apreciados y más ricos industriales de España; otro hombre escogido, D. Francisco Ramon de Moncada, y otros no menos importantes.

Nos reservamos publicar en nuestros próximos números un estudio biográfico de los más importantes de estos administradores, y al mismo tiempo examinaremos de una manera especial y más detenida las operaciones que han de dirigir y que de seguro sabrán hacer prosperar.

Hoy hablaremos solo del objeto y de las operaciones de esta sociedad, y daremos á conocer sus estatutos. Pero nuestros lectores nos permitirán que aprovechemos esta feliz ocasion para presentarles al simpático y eminente fundador de esta institucion.

Emprendemos con placer este trabajo, porque Don Carlos Rafael Petrucci no es solamente un innovador á quien nada cuesta realizar un progreso, sino que es además un hombre amable, bondadoso, cuya finura os atrae desde el primer momento y os encadena para siempre con los lazos de una invencible simpatía. Hombre metódico, de convicciones arraigadas, de una urbanidad exquisita, lleva á los negocios una inteligencia superior, un conocimiento profundo del objeto, y un tacto y una penetracion de espíritu, de las más notables.

Esta penetracion, su gran competencia, y sus capacidades de primer orden, le han dado la gran influencia de la que hace siempre un uso ventajoso.

El señor Petrucci es de origen italiano, pero es francés, tanto por sus relaciones y lazos de familia como por su corazon y sus aspiraciones. Fué enviado á Inglaterra en 1844 donde se educó. Regresó á su país hacia 1856, época en la que se dió á conocer en la cátedra de economía política que él inauguró en la facultad de Florencia. Teniendo apenas veinte años, en la exposicion de una de las ciencias más árdidas, supo atraerse la simpatía de sus oyentes y conservarla durante dos horas, gracias al encanto de sus improvisaciones. El brillante éxito que obtuvo en estos primeros ensayos, le hicieron notable, le atrajeron la estimacion de los sabios, y fué designado como socio corresponsal de muchas academias de las principales ciudades de Europa. Geólogo distinguido, es uno de los miembros del comité de geólogos de Boston. Ha formado parte de varias expediciones geográficas, y en todos sus viajes ha encontrado medios de enriquecer su inteligencia con nuevos y sólidos conocimientos, y no le han faltado los testimonios oficiales de una consideracion á que era tan acreedor.

En Paris empezó á darse á conocer como ingeniero de artes y oficios. Espíritu inventivo, trabajador infatigable, ha dejado rastros en su paso por las más grandes fábricas de construccion de material de caminos de hierro.

En 1880 dejó la carrera industrial para entrar de lleno en la vía de los negocios que siempre había tenido él un atractivo irresistible. Sus primeros ensayos para coronados por el éxito, éxito que despues no se vio repetido en ninguna de sus empresas.

Después de una peregrinacion á la Algeria y al Sud Oran, visitó la España. El cambio de ideas con los hombres de ciencia de este país, y sus relaciones con la sociedad más escogida, le permitieron estudiar y conocer los beneficios que podía producir una sociedad de depósitos y amortizaciones tal como él la concebía. Tomó desde luego la iniciativa de esta fundacion cuyas aplicaciones serán tanto más ventajosas cuanto que la administración ha sido confiada á personas elegidas entre las más dignas y hábiles.

Nacido en Italia, residente en Francia, presidente hace años en Francia, fundador de una sociedad financiera en España, es más de lo que se necesita para explicar la pasion que domina de la raza latina.

En un banquete de inauguracion que tuvo lugar en Barcelona, el señor Petrucci explicó por esta union que él desea grande y que prospere por la industria, por el trabajo y por la extension de sus relaciones comerciales.

Demostó con gran fuerza de argumentación las ventajas mutuas que estos países pueden proporcionarse.

Muchos diarios españoles han reproducido este brindis, que es la mayor honra que podía dispensarse al brillante orador y el mayor elogio que podía hacerse de su feliz improvisación.

El señor Petrucci es alto, robusto, sus ojos son muy vivos, su fisonomía abierta demuestra su honradez; su energía y su perseverancia son incomparables.

En los negocios como en el trato social, es un caballero por efecto, y este caballero ingeniero, hombre de negocios y honrado, acaba de dotar á España de una fundación que hará que su nombre no se olvide.

Esta empresa no será la última. De seguro será solo la primera fundación de un espíritu emprendedor que no se detendrá en ese camino.

*El éxito obliga.*

A nuestro colega "El Demócrata" se le ha asegurado por buen conducto que se trata de una coalición de los embolados con las EMES, previa la eliminación de una de estas, como único medio de que las elecciones para diputados provinciales tengan el éxito que se espera en altas regiones, y después de expresarlo así, nos pregunta si podemos decir algo sobre el particular.

Nosotros que creemos que los embolados han luchado de buena fé y con la convicción de lo que han dicho y escrito contra "El Balear" y los suyos, no consideramos posible esa coalición, que lastimaría el concepto de constitucionales puros que aquellos han alcanzado, aun cuando se eliminase una de las EMES. Y mucho menos lo creemos posible porque éste que se dice se va á eliminar, no sabemos si con el consentimiento de sus mismos correligionarios, es el que por los cargos que ha ocupado, se cree con más derecho á gozar la influencia que en realidad goza en elevados centros oficiales.

Dícese que uno de los dos órganos de la fusión en Palma va á desaparecer por su falta de energía en la manifestación de sus convicciones políticas.

¿Cuál será de los dos?

Siguen dando pruebas de existencia los nihilistas españoles: según verán nuestros lectores por los telegramas de Madrid, el celeberrimo Ministro de Hacienda ha recibido una caja explosiva.

¿Si será otro cura el autor? O ¿es algún medio para hacerle soltar la poltrona?

De todos modos reprobamos el hecho.

El Sr. Martín, ejecutor, hizo ayer mañana un embargo en la Plaza de San Antonio.

Ayer tarde el ejecutor, Sr. Martín hizo notificaciones en las afueras de Palma.

El Sr. Fontseré, con amabilidad que cordialmente agradecemos, nos ha manifestado, contestando á las indicaciones que ayer hicimos relativas á la proposición de canalizar las aguas potables para esta población, que á principios del año próximo tendrá terminados todos los trabajos preliminares; que inmediatamente solicitará la formación del oportuno expediente cuya tramitación no depende de su voluntad, sino de las corporaciones y autoridades que hayan de intervenir con esta gestión, dar dictámenes y dar resoluciones, por cuyo motivo no le es dado decir desde ahora cuando estará listo el expediente, que en España suele ser algo largo y dificultoso; y que de todos modos dos años después de concedida la concesión y hecho el replanteo, el agua potable estará canalizada, y servida á los particulares y fuentes públicas.

El último número del "Boletín de la Escuela mercantil" contiene el siguiente sumario:

Discurso pronunciado en el Congreso Nacional, Pedagógico (discusión del tema 4.º) por D. Alejandro Roselló.—Conclusiones relativas á los temas discutidos en el Congreso Nacional pedagógico, y presentados al mismo por los profesores de la Institución libre de enseñanza.—CONFERENCIAS PÚBLICAS: Floridablanca y su época (conclusión) por D. José Socías y Gradolí.—Biblioteca (adquisiciones).—Noticias.

D. Bartolomé Ferrá ha renunciado el cargo de vocal del Jurado que ha de adjudicar los premios en el certamen que ha anunciado nuestro colega *L' Ignorancia*.

Vuelve á hablarse de la próxima aparición de un nuevo colega órgano D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Hemos recibido una atenta comunicación de la Secretaría de la Liga de Contribu-

yentes de las Baleares, invitándonos á emitir nuestra opinión sobre las ventajas que reportará nuestra provincia si el gobierno atiende á la esposición elevada por aquella sociedad, pidiendo la baja de base de población por la que tributamos.

«El Ancora» dice que Pío IX á pesar de un *Oh!* muy significativo pagó los gastos de la Academia á un pintor protestante.

Lo que puede el buen ejemplo.

En Menorca un obispo representante y admirador del santo padre metió al ministerio en un conflicto por haber hecho despedir del Instituto á un hijo del Cónsul de los Estados-Unidos porque era protestante.

¿Quién obró mal á los ojos de *El Ancora* el papa ó el obispo?

Ayer cayó sobre esta capital una ligera llovizna que ha hecho bajar algo la sofocante temperatura que tanto molestaba.

De "El Demócrata" tomamos los siguientes sueltos:

«Parece que se ha dado treguas á la cuestión suscitada entre el Banco y los comisionados ejecutores de esta localidad, porque si bien no se han dado á estos las cantidades devengadas por apremios, lo cierto es que la huelga ha terminado porque así lo demuestra el que hace dos días han salido á embargar las comisiones.

A pesar de que sabemos cuanto ha ocurrido no nos es aun posible hacer público el hecho, porque nos lo han referido con toda reserva, y basta por ahora saber que ha dado origen á la cuestión la falta de cumplimiento de una de las condiciones estipuladas, para llegar á la concesión de admitir el pago de las cuotas sin recargos á los contribuyentes que como saben nuestros lectores, pagaron la contribución industrial hace diez ó doce días.

En nuestro concepto quedó sin cumplimentar la única parte de arreglo que hubo en la rendición exigida.

Apuntes para la historia.»

Trátase por algunos especuladores de comprar los créditos que los comisionados ejecutores tienen contra determinadas individualidades y que proceden según noticias del cinco por ciento de recargos.

No lo creemos.»

«Se nos asegura que ha sido destituido de su cargo de comisionado ejecutor de esta Capital D. Francisco de Paula Gonzalez y Fernandez.

¡¡Gracias á Dios!..!»

#### CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día de ayer.—Palma 4 Setiembre de 1832.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Francisco Alomar.

#### NOTICIAS DE EMBARGOS.

De *El Diluvio* de Barcelona tomamos las siguientes:

A las diez de la mañana de ayer, conforme dijimos ayer mismo, se presentó el señor Berruezo y su auxiliar junto con el alguacil Castañeda, en el despacho de blondas de la razón social «Viuda y Hermano de José Fiter,» establecido en el Pasaje de Colon. Acompañaba también á los comisionados, por más que subió al piso tan solo para advertirles que en la escalera quedaban los guardias municipales, el segundo comandante de este cuerpo señor Vilaseca, y custodiaban además á la comisión algunos individuos de orden público revueltos con fusionistas de tétrica mirada. Quedó la gente armada en los pórticos y escaleras de la casa, y el señor Berruezo fué recibido en el despacho por los socios doña Antonia Inglés, viuda de Fiter, don Pedro Fiter y Subian y don José Fiter é Inglés. Indicado el objeto de su visita, dijesele que antes era preciso revisar el expediente, como hizo el letrado asesor don Jose María Vallés y Ribot, levantándose acta de las informalidades que contenía, algunas de ellas tan notables, que anulan por completo la acción ejercida.

El notario don Manuel de Bofarull extendió la correspondiente protesta, mientras el ejecutor exigía que se le indicasen géneros suficientes para trabar el embargo. Así lo hicieron los socios de la casa, nombrando depositario de los mismos al señor don Pedro Bosch y Labrás, y designando catorce piezas de puntilla de seda y un velomantón de la misma clase. Hasta aquí el señor Berruezo parecía allanarse sin presentar dificultad de ninguna especie, pero suscitóse el incidente pericial amparándose en el texto de la Instrucción de 3 de diciembre de 1869, y entonces el comisionado ejecutor pareció como si se anonadara á vista de contrariedades que no existían. Trabóse un acalorado incidente entre dicho señor y el señor Fiter é Inglés, y el perito don Cirilo Gualdo, en uso de su derecho indiscutible, no se aprestó á tasar los géneros hasta saber si el señor Berruezo, nombraba perito por su parte. Hizolo éste después de no escasa discusión, designando á don José O. Molgosa, que se encontraba en el local, haciendo constar empero que si los peritos llegaban á conformarse con la valoración hecha por la casa, suspendería el acto. Contestóle el señor Fiter é Inglés que esto no podía modificar la validez de la tasación, pues examinado el género, aquellos eran los únicos árbitros de fijar su con-

ducta; y por cierto que á pesar de los reparos del comisionado, rebatidos por la mayoría de los presentes al acto, los peritos estimaron conforme la valoración de la casa y tasaron los géneros al precio designado por los señores Fiter.

Eran cerca de las doce y media cuando el señor Berruezo salió del local, después de ultimar la diligencia, que firmaron como á testigos los señores D. Jaime Vives y D. Miguel Pons.

Las protestas formuladas que en representación de la casa firmó D. Pedro Fiter y Subian, contienen algunos extremos que prueban una vez más la desorganización de nuestra administración. A los fabricantes de blondas se les hizo el reparto atendiendo que su fábrica radicaba en población de más de 50.000 habitantes, siendo así que ninguna obrera tienen en esta ciudad y si solo en puntos de escaso vecindario. Resulta, pues, que la exacción es ilegal y doblemente viciosa, porque no se atiende á lo que prescribe el reglamento de 31 de Diciembre. Por otra parte en el reparto se fijó la cantidad de 301'70 pesetas por cada uno de los trimestres tercero y cuarto de 1881-82, debiendo ser según el reglamento precitado por pesetas 320' 85. Además, la papeleta de conminación firmada por el señor Cuñado, administrador de Rentas de esta provincia, fué raspada y enmendada por el señor Echevarría que salvó la enmienda con su firma. Ultimamente la notificación del segundo apremio hecha con el expediente autorizado por un solo testigo, cuando la ley exige que sean dos. El señor Berruezo, atento, como el que más, procuraba en lo posible atemperarse á lo difícil de su situación, pero reconociendo que si las cosas habían de hacerse con arreglo á lo que prescribe la ley, sería siempre dificultoso un embargo, como no ha dejado de serlo el trabado en casa de los señores Fiter, nulo por su base según comprenderán nuestros lectores, ya que ninguno de los dos apremios se notificó con las formalidades debidas.

\*\*\*

Ayer por la mañana continuó el embargo que el día anterior había intentado llevar á cabo el Comisionado señor Moner en la confitería de la calle de Santa Ana y que no pudo efectuarse por estar los nombres equivocados. Se entregó para ser embargada una máquina de hacer barquillos consignándose varias protestas, siendo el asesor el señor Riba y Lledó.

Más tarde se presentó el mismo Comisionado en el establecimiento que D. José Gorgoll tiene en la Puerta del Angel destinado á la venta de máquinas para coser. Hubo también varias protestas estando allí el señor Riba y Lledó, siendo el objeto embargado una máquina de las expresadas.

\*\*\*

Decíase ayer que D. Francisco Riba y Lledó había sido ó iba á ser encausado de nuevo criminalmente por asuntos relacionados con los embargos.

Si esto resulta cierto, el señor Riba y Lledó llevará á costas cuatro causas criminales. Y pensar que el señor Riba y Lledó había trabajado muy muy mucho en pró de los constitucionales cuando estaban alejados del poder! Al señor Riba y Lledó se le podrá decir: ¿Que amigos tienes, Benito!



#### D.ª FRANCISCA FERRER Y BONAFÉ Ha fallecido.

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y á quienes por descuido involuntario no se les haya invitado particularmente, les suplican se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el día 6 de los corrientes á las diez y media de su mañana en la Iglesia Parroquial de San Jaime de lo que recibirán favor.

El duelo se despiden en la Iglesia.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 12 y 45 t.  
(Recibido á las 6 y 52 t.)

En el sorteo de la lotería han salido premiados números 15.200, 16.926, 796, 9.929 y 16.469 despachados el primero y tercero en Madrid y los restantes en Geltrú, Cartagena y Palma.

Madrid á las 4 y 4 t.  
(Recibido á las 12 y 26 n.)

El Sr. Camacho ha recibido una caja explosiva.

Ha descarrilado en Francia un tren de recreo habiendo resultado de la catastrophe 100 muertos y 200 heridos.

Han ocurrido algunos disturbios en Dublin. 9.000 ingleses refuerzan el ejército de Egipto.

